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黃大仙區議會文件第 25/2025 號 (2025 年 7 月 8 日區議會會議 )  
 
 

黃大仙區議會  
2025 年 5 月 6 日第九次會議  

進展報告  

 

 
擬議東九龍智慧綠色集體運輸系統項目  
(黃大仙區議會文件第 16/2025 號 )  
 

路政署朱敦瀚先生向議員簡介擬建的東九龍智慧綠色集體運

輸系統 (系統 )，包括項目進度、系統最新方案，以及系統走線中的彩
虹東站、彩雲站和油塘東站。  
 
2 .  議員建議路政署盡快完成增設黃大仙延線至富山、慈雲山、

竹園及瓊富一帶等上坡地區的可行性研究，並預留空間以供系統向

西北方向延伸至上述上坡地帶，同時評估市場上各系統的爬坡能力，

及將連接慈雲山方案列入投標加分項目。而在未來規劃延線時，署

方可繼續採用以物業發展為項目融資的方法籌集資金。為減低系統

施工時對附近環境的影響，議員建議署方採用低噪音及環保技術，

並採取臨時措施疏導交通。為加快完成系統，議員提出可在招標時

訂明能夠快速建成系統或靈活調整載客量的投標者可獲加分的條

款，並在可行的情況下加快一切相關流程。署方亦可評估系統是否

可以分階段啟用而無需等待全線完工。此外，議員建議彩雲站及彩

虹東站增設多個出口、升降機及無障礙通道等設施，並在不同的地

點興建行人天橋及全天候開放各項連接站點的配套設施，以便居民

出行。  
 

3 .  路政署朱敦瀚先生表示，署方會在優先推展主線工程時，持

續就項目延伸至慈雲山、竹園及瓊富一帶進行技術研究及在設計上

預留空間，並會就技術可行性、沿線居民的出行需求、工程投資效

益及未來營運可持續性進行綜合評估。就財務方面，署方會考慮沿

用以物業發展收益應付基建成本的模式。署方亦已就減低影響馬路

及行人路空間與房屋署等相關部門建立協調機制，共同制定施工期

間的交通管理方案。此外，署方現正為項目同步進行三項法定程序

及籌備招標，除了考慮在招標文件的技術要求條款加入加快建成及

增加客運靈活性的評分標準外，亦將在招標階段要求承建商採用低
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噪音設備和環保施工技術，並制定有效的臨時交通措施。有關分階

段啟用系統的建議，儘管鐵路系統在技術上必須在完成車廠設施後

方可分段啟用，署方仍會考慮相關建議。就配套設施方面，彩雲站

及彩虹東站的現有規劃均採用多個出口設計方案，未來會按需要評

估可否增設出入口，同時會增設行人天橋連接車站與不同地點方便

居民，並會研究 24 小時開放相關接駁設施的可行性，而署方亦會因
應彩虹邨及牛池灣村未來的重建計劃，在車站佈局及接駁設施的設

計上作出配合。  
 
4 .  路政署顧問代表陳惠芬女士表示會在設計列車折返安排時

考慮系統在正常營運和遇到突發事故的情況，並全面評估各個方案。 

 
 
黃大仙區議會未來工作計劃報告  
 
5 .  議員在第八次區議會大會後，就第七屆區議會的未來工作計

劃的三大方向，其中包括幸福感 (Wel lness )、文化推廣 (Tradi t ion )及
可持續發展 (Sus ta inabi l i t y)，共諮詢超過 70 個團體及區內持份者的
意見。就幸福感方面，議員建議區議會聯同不同持份者籌辦一系列

樂齡活動及青年發展活動。有關基層醫療及心理健康方面，議員建

議與非牟利團體合作，在區內開設收費廉宜的牙科、西醫及社區藥

房，以及在地區康健中心持續推行健康推廣及社區復康支援等服務。

在愛國主義教育方面，議員提出舉辦推廣家鄉文化，以及參觀與國

家發展歷史相關的主題展覽館等多元化的宣傳推廣活動。就文化推

廣方面，議員認為可與旅遊機構、地區團體及青年組織等區內持份

者共同策劃以「美食」、「行山」及「文化」為主題的地標、旅遊路

線及宣傳策略，亦可邀請在「小紅書」等社交網絡平台上具影響力

的網絡紅人參與宣傳推廣，同時派發《黃大仙文旅介紹冊》 (《介紹
冊》)至本港旅客聚集的地點以供取閱。就可持續發展方面，議員建
議區議會聯同區內非牟利組織及學校等籌辦一系列環保推廣活動。 
 
6.  主席表示目前已籌劃青年及長者活動各逾 100 項，並將適時
向區議會、地區團體及三會匯報工作進度。  

 
7.  議員繼續就三大方向提出建議，其中包括：加強非政府組織支

援面臨照顧壓力或情緒困擾的照顧者、推廣現有的 24 小時照顧者支
援專線、宣傳正視情緒及精神壓力問題的相關服務、向公眾宣傳工作

計劃的三大方向、與「愛國主義教育工作小組」共同推廣愛國主義教
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育、宣傳黃大仙區三教薈萃的獨特文化特色，以及與環境保護署合作

舉辦更多與環保議題相關的活動。此外，議員亦建議為工作計劃三大

方向的英文簡稱「WTS」設計專屬標誌，以應用於未來各項相關活動
及宣傳品中，從而強化計劃的辨識度，提升協同效應。  

 
8.  主席宣布有關工作計劃獲得通過並將正式落實，有效期至

2027 年 12 月 31 日。區議會將向各地區團體簡介有關工作計劃的內
容，並邀請團體根據工作計劃的三大方向籌辦活動及推展服務。  
 
 
黃大仙民政事務處 2025 至 2026 年度工作計劃  
(黃大仙區議會文件第 17/2025 號 )  
 
9.  議員建議黃大仙民政事務處 (民政處 )聯合領展資產管理有限
公司、業主立案法團、政府部門及地區持份者一同推展「地區主導行

動計劃」，以加強本區的防治鼠患及街道清潔等工作。此外，議員建議

利用宣傳橫額推廣「會見市民計劃」，以及繼續加強現時區議會與民政

處、其他政府部門及地區委員會的合作。  
 
10 .  黃大仙區議會秘書處 (秘書處 )於會後補充，秘書處已於黃大
仙區內成功向路政署申請 16 個位置設置宣傳「會見市民計劃」的橫
額，有關橫額的設計將包括有關計劃詳情及服務時間，預計於 2025
年 6 月完成。  
 
 
警務處黃大仙警區 2025 至 2026 年度工作計劃  
(黃大仙區議會文件第 18/2025 號 )  
 
11.  香港警務處 (警務處 )楊鎮波先生簡介黃大仙警區於 2025 至
2026 年度工作計劃的九個重點範疇。除工作計劃外，新任警務處處長
為警隊制定三大工作重點，包括維護國家安全、推動智慧警政及鞏固

團隊文化。黃大仙警區將於本年度繼續因應社區情況靈活調配資源、

改善防罪策略、提升執法效能，並秉持聯繫社區的理念，配合黃大仙

區議會工作計劃的三大方向。  
 
12.  議員表示支持黃大仙警區的行動計劃及執法工作，並關注本

區青少年吸食「太空油」、針對長者和街坊的高價推銷講座、青少年暑

期工及「搵快錢」騙案等情況。由於暑假將至，議員建議以講座、工
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作坊等多元形式向學生宣揚打擊暴力、黑社會、詐騙等罪案，及加強

網絡安全等防罪訊息。此外，就區內安裝閉路電視系統，議員建議警

方聽取當區議員的選址意見，並評估及考慮加裝閉路電視鏡頭，同時

與房屋署加強合作，了解並定期檢視各屋苑現有閉路電視系統的情況，

從而有效防止罪案。  
 
13.  警務處楊鎮波先生表示，黃大仙警區計劃於下個學年在全港

學校舉辦針對青少年吸食「太空油」等毒品問題的校園及家長講座，

亦會在暑假期間同步加強就業防騙宣傳。有關詐騙長者講座，警方將

與香港海關透過聯合執法行動及針對性的宣傳教育打擊相關不法活動。

此外，警方會繼續視乎資源及需求在不同地方加裝閉路電視鏡頭，並

積極將現時符合警方技術規格的監察系統納入警方聯網，擴大監察網

絡的覆蓋範圍。  
 
 
就預防黃大仙區出現水浸情況的行動清單  
(黃大仙區議會文件第 19/2025 號 )  
 
14.  渠務署、路政署、土木工程拓展署 (土拓署 )、食物環境衞生署
及房屋署代表分別報告行動清單的相關內容。議員關注區內某些工地

出現大量泥頭、石屎囤積及泥沙外露的問題，期望有關部門盡快妥善

處理，以防止雨季時出現水浸及泥沙湧入的情況。議員亦查詢渠務署

將如何應用於 2025 年 4 月公布引入的四部大型吸水機械人處理水浸，
並建議房屋署在黃大仙廣場百步梯安裝擋水閘的具體安排宜因應實

際天氣情況決定及預先為前線員工及工地工友採取保護措施。此外，

議員建議路政署應在大雨和颱風後加緊巡查集水溝。  
 
15.  主席查詢實時監察本港水浸情況的涉水線系統試驗計劃 (試

驗計劃 )的負責部門為何。他亦留意到竹園聯合村為區內水浸的高危

地點，期望土拓署、房屋署及相關工務部門在惡劣天氣期間留意該

工地的情況。  

 
16.  渠務署何健業先生表示署方的工程團隊已準備臨時渠道運作

方案，以收集及處理竹園道、馬仔坑道及摩士公園工地的污水，亦會

密切留意及加強監察地盤環境，適時採取緩減措施。署方的相關應急

小隊亦會在天氣不穩定時巡視工地範圍，並帶備基本防洪設備，防

止工地周圍出現水浸情況。渠務署潘浩然先生亦指出今年新添置的強

力排水機械人會放置在市區位置備用，署方會適時調配機械人處理區
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內較嚴重的水浸事故。  

 
17.  渠務署陳起月先生就試驗計劃表示，渠務署於試點路段的最

低點設置水位監測設備，當水浸位置達到一定位置時，會發出訊息予

相關政府部門如運輸署及路政署等作預先安排。  

 
18 .  路政署黃靜雯女士表示，路政署負責清理非法棄置的泥頭，

並每月例行巡查行人路。一旦接獲投訴和匯報，署方會立刻安排承

建商盡快清理堵塞渠道。  

 

19.  房屋署呂浩源先生表示，署方會按實際的天氣情況安排安裝

擋水閘，現時擋水閘的配件已存放在百步梯附近，加上署方有兩隊訓

練有素的裝拆隊伍隨時候命，讓署方能更迅速地應對突發天氣。  
 
 
黃大仙區議會轄下提振地區經濟專責工作小組報告  
 
20.  提振地區經濟專責工作小組 (工作小組 )主席李鎧麟議員表示，
為 配 合 區 議 會 的 三 大 工 作 方 向 (幸 福 感 、 文 化 推 廣 及 可 持 續 發  
展 )(「WTS」 )，工作小組建議調整原訂的六大工作目標。把黃大仙區
擁有豐厚的文化及生態資源特色納入第一個工作目標當中，以推動「無

處不旅遊」的政策理念；並建議更新第二個工作目標的年份為 2025 年
及加入同鄉文化元素，其餘四個目標則不變。工作小組將舉辦符合上

述工作目標及「WTS」方向有關節日、年度主題、同鄉文化、中華傳
統文化及青年創業的特色活動。此外，工作小組期望以不同方式開拓

線上和線下的宣傳渠道，包括邀請區內持份者參與製作宣傳短片、邀

請網絡名人協助宣傳，及派發《介紹冊》予本港的持牌旅行社及郵輪

公司等地點。  
 
21.  李鎧麟議員表示，工作小組將於 2025 年及 2026 年聯同區議
會、民政處及其轄下的相關委員會及地區團體共同籌辦多項活動，當

中包括一系列國慶及回歸慶祝活動、「第二屆「『我的人生 Map』創
業就業實踐計劃」及「第二屆黃大仙龍獅匯演」等。  
 
22 .  議員建議可為專門舉辦本地旅行團及聚焦服務入境旅客的旅

行社、大型服務團體、商會及組織安排本區的導覽活動，以推廣本區

特色。此外，議員提出應為本區的人流承載力進行測試，並考慮現時

旅客的喜好和消費模式，以發掘新的旅遊資源及開發符合他們需求
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的旅遊產品。  

 
23 .  工作小組已於 2025 年 5 月 22 日舉辦本區的文化古蹟導賞
團，邀請了約 40 名旅遊業界代表到訪，並向他們派發《介紹冊》以
推廣本區的好去處。  
 
 
 
黃大仙區議會秘書處  
2025 年 6 月  


